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Дорогие комсомольцы Мурмана всех поколений!

От всей души поздравляю вас со 100-летием со дня создания комсо-
мольской организации Мурманской области.

100 лет назад - 4 апреля 1920 года - молодежь Мурманска решила соз-
дать местную ячейку, которая к осени пополнилась новыми отделениями 
по всей области.

Для большинства молодых людей того времени Всесоюзный Ленинский 
Коммунистический Союз Молодежи (ВЛКСМ) стал не просто молодежной 
организацией, а настоящей школой становления и созидания, которая 
научила несколько поколений умению ставить перед собой задачи и ре-
шать их, нести ответственность за порученное дело. На протяжении всей 
истории Советского Союза комсомольцы всегда были впереди и в труде, 
и в бою. Преданность Родине, чувство товарищества были идеалами мо-
лодежи того времени.

В памяти нескольких поколений северян до сих пор живут воспомина-
ния о мужестве и отваге комсомольцев, защищавших Советское Запо-
лярье в годы Великой Отечественной войны, комсомольском братстве, 
студотрядах и молодежных стройках. Многим Комсомол дал настоящую 
путевку в жизнь, задав вектор движения на долгие годы. 

В наших сердцах навсегда сохранится память о той эпохе, нашей бес-
покойной молодости и настоящем братстве людей, связанных романтикой 
творчества, энтузиазмом и стремлением принести пользу своей стране.

Комсомольцы всех поколений! Примите самые теплые пожелания со 
100-летием Комсомола Мурманской области. Крепкого вам здоровья, 
оптимизма, веры в добро и справедливость!

Первый секретарь Мурманского ОК КПРФ, 
член ЦК КПРФ Геннадий СТЕПАХНО.

МУРМАНСКОМУ КОМСОМОЛУ - 100 ЛЕТ!
Уважаемые товарищи, дорогие друзья!

Центральный Совет Общероссийской общественной организации содей-
ствия воспитанию молодежи «Воспитанники Комсомола - мое Отечество» 
горячо приветствует и поздравляет с замечательным юбилеем – 100-летием 
создания Мурманской областной комсомольской организации все поколения 
комсомольцев, которые прошли школу Комсомола и трепетно хранят в душе 
воспоминания о своей юности.

Говорят, бывших комсомольцев не бывает. И действительно, с Комсомолом 
связана лучшая часть жизни многих поколений молодежи. Комсомольцами юно-
ши и девушки становились в тот период, когда они формировались как личности, 
когда выбирали свою дорогу в жизни. Комсомол давал возможность молодым 
людям реализовать себя в конкретных делах, был непосредственно причастен 
к огромному количеству больших и малых дел.

Славная биография Комсомола Мурманской области наглядно про-
слеживается в многоплановых свершениях - революционных, боевых и 
трудовых традициях народа.

В начале Великой Отечественной войны 13000 комсомольцев Мурманской 
области ушли на фронт. Всей стране стали известны имена воспитанников мур-
манского Комсомола: дважды Героя Советского Союза Александра Шабалина, 
Героя Советского Союза Анатолия Бредова, орденоносца Федора Видяева. 
Комсомольские организации на протяжении всей войны помогали семьям 
фронтовиков. 

В послевоенные годы комсомольские организации области мобилизовыва-
ли молодёжь на восстановление городов и разрушенных объектов народного 
хозяйства. С середины 40-х до начала 50-х годов были созданы 347 комсо-
мольско-молодежных восстановительных бригад. В 60-70-е годы началось 
бурное развитие Кольского Заполярья. Для возведения важнейших объектов 
народного хозяйства на территории области были созданы ударные Всесоюзные 
комсомольские стройки: комбинат «Апатит», Ковдорский ГОК, Кольская АЭС, 
Ждановский ГОК в г. Заполярный, Ловозерский ГОК, железнодорожная линия 
от Мурманска до Никеля. 

Выражаем всем воспитанникам Комсомола Мурманской области искрен-
нюю благодарность и глубокую признательность за большую работу по патри-
отическому и нравственному воспитанию молодежи, подготовку и проведение 
мероприятий по празднованию 100-летия ВЛКСМ и Мурманской областной 
комсомольской организации.

Вы сохранили славные комсомольские традиции, никогда не забывали о 
делах Комсомола, его великой боевой и трудовой истории, опыте интернаци-
ональной дружбы, верности комсомольскому братству, проявляете заботу о 
комсомольских друзьях, нуждающихся в поддержке и внимании! Продолжаете 
содействовать воспитанию современной молодёжи, передаете ей огромный 
опыт неразрывной связи поколений, сохранения исторической памяти!

Дорогие наши друзья, примите самые сердечные поздравления с юбилеем!
Желаем всем крепкого здоровья, счастья и благополучия!

ГЛАВНОЕ, РЕБЯТА, СЕРДЦЕМ НЕ СТАРЕТЬ!

Первые секретари ЦК ВЛКСМ разных лет:

 
 Е. М. Тяжельников      Б. Н. Пастухов    В. М. Мишин
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КОЛЬСКИЙ МАЯК
Падение авторитета «Единой 

России» заставило ее руковод-

ство мобилизовать своих партий-

цев, чтобы и дальше - во что бы то 

ни стало! - оставаться партией вла-

сти. Под патронажем Кремля «ЕР» 

еще больше стала использовать 

имеющиеся в ее распоряжении 

административные и финансо-

вые ресурсы. Прежде всего - в 

отношении изменения отдельных 

положений выборного законода-

тельства. С политической выгодой 

для себя.

Публичные слушания – 

филькина грамота

Взять хотя бы введенный по предло-
жению законодателей от «Единой Рос-
сии» так называемый муниципальный 
фильтр для кандидатов на должность 
губернатора. Когда они, чтобы зареги-
стрироваться, в обязательном порядке 
должны заручиться подписями опреде-
ленного числа депутатов на местах. Раз-
умеется, это стало серьезным, а порой 
и непреодолимым препятствием для 
многих политических соперников «ЕР» 
в борьбе за губернаторское кресло. В 
том числе и в Мурманской области в 
2014 и 2019 годах.

В филькину грамоту превратились 
узаконенные и широко разрекламиро-
ванные властью публичные слушания. 
Их обязательное проведение должно 
предшествовать принятию муниципаль-
ными депутатами решений, наиболее 
значимых для населения. Например, 
в Североморске состоялись такие 
публичные слушания по вопросу о вне-
сении в Устав ЗАТО изменений порядка 
выдвижения кандидатов в депутаты 
горсовета.

Получив «добро» от администра-
тивного и партийного начальства из 
Мурманска, представитель Совета и 
главный «единоросс» ЗАТО (бывший 
армейский политработник) Е. Алексеев 
озвучил личную идею отказаться от сме-
шанной системы избрания депутатов. 
Раньше из 25 депутатов 15 - баллоти-
ровались по одномандатным округам, а 
10 – стали ими по партийным спискам. 
К слову, пятеро «списочников» от оп-
позиции стали депутатами на выборах 
2015 года. 

Инициативу партбосса Е. Алексеева 
с воодушевлением поддержали члены 
городского отделения «ЕдРа» депу-
таты-одномандатники О. Ефименко, 
директор городской централизованной 
библиотечной системы, и Е. Гордеева, 
директор североморской школы № 5. 
Уход от партсписков «единороссы» обо-
сновывали тем, что депутаты-списоч-
ники «страшно далеки» от избирателей 
и не несут никакой ответственности 
перед ними. Жители их совсем не знают, 
им нет дела до партий.

 Правда, «единороссовские» «слуги 
народа» «забыли», как сами в 2015 
году с неподдельным энтузиазмом 
голосовали за смешанную систему 
выборов и считали введение парт-
списков проявлением демократии. 
Теперь они предпочли не вспоминать 
об этом. Не обмолвились и о том, что 
партсписки на законном основании 
существуют при проведении выборов 
депутатов Госдумы и региональных 
парламентов. 

В Североморске в публичных слуша-
ниях участвовали 18 коммунистов го-
родского отделения КПРФ и сторонни-
ков Компартии. Трое из них выступили. 
А в целом зал заполнили приглашенные 
устроителями слушаний в добровольно-
принудительном порядке бюджетники. 
В основном женщины. Они сидели со 
скучающим видом в качестве молчали-
вых статистов - для отчета о явке. Это 
пример использования на практике 
административного ресурса.

Точку в вопросе об отмене парт-
списков при проведении выборов в 
Североморский горсовет поставили на 
заседании Совета депутатов. Публичные 
слушания со своим рекомендательным 
характером никакого значения не име-
ли. Из 24 депутатов на заседании при-
сутствовал 21. Итоги голосования были 
заранее предрешены: 18 человек – за от-
мену партсписков, 3 – за их сохранение: 
самовыдвиженец М. Алексеев, член «ЕР» 
З. Кочнев и член КПРФ В. Стрекаловский.

«Громкая» инициатива 

Терешковой

Новые горизонты открылись перед 
«единороссами» в ходе стремительной 
политической операции по изменению 
ряда положений Конституции РФ в свя-
зи с предложениями президента В. Пу-
тина. Госдумовские «единороссы» без 
лишних слов поддержали инициативы 
кремлевского хозяина. 

Но, мягко говоря, в услужении Пути-
ну всех обошла В. Терешкова с «гром-
кой» инициативой об обнулении сроков 
президентского правления и возмож-
ности нынешнего президента снова 
баллотироваться на высший государ-
ственный пост после 2024 года. Пред-
лог: кого сегодня, в условиях постоянно 
меняющейся мировой ситуации, можно 
предложить в качестве альтернативы 
сильному лидеру Путину? 

Спрашивается, о ком, кроме Пути-
на, еще говорят верноподданнические 
СМИ? На Руси перевелись мужчины, ни 
в чем не уступающие телепутину? И по 
какой причине достигшая при советской 
власти совершенно бесплатно космиче-
ских высот - в буквальном смысле этого 
понятия! - В. Терешкова вдруг стала ак-
тивным членом фракции «ЕР» в Госдуме 
и так политически возлюбила Путина?

Отличился в небескорыстной при-
верженности президенту и спикер 
Госдумы В. Володин. Он даже про-
зрачно намекнул фракции КПРФ, ко-
торая воздержалась при голосовании 
за пакет поправок в Конституцию, на 
«неправильное» голосование. Дескать, 
обязательно найдется избиратель, 
который «с карандашом в руке» оценит 
и примет к сведению такое поведение 
коммунистов - с последующими вы-
водами для себя на будущих выборах.

Нет нужды упоминать о пропу-
тинских позициях госдумовцев–
«единороссов», чьи имена постоянно 
на слуху. Но хотелось бы узнать у 
«единороссовских» депутатов Госдумы 
от Мурманской области А. Веллера и                  
А. Лященко: чем они руководствова-
лись, голосуя за инициативы Путина? 

Разумеется, при «историческом» 
голосовании «единороссов» едино-
душно поддержали фракции ЛДПР и 
«Справедливой России». А главный 
«справедливоросс» С. Миронов даже 
договорился до того, что Путин предот-
вратил мировую войну из-за Сирии. 
Как тут не вспомнить строки А. С. Пуш-
кина: «Беда стране, где раб и льстец / 
Одни приближены к престолу»!..

Власть снова пытается 

одурачить людей 

Сегодня господин Путин, как всегда, 
проявляет себя мифологическим дву-
ликим Янусом. Он заявил, что подпишет 
закон о поправках только в том случае, 
если по итогам Всероссийского голо-
сования граждане их поддержат. Но сам 
при том не сомневается: власти в центре 
и на местах обеспечат явку граждан на 
данный «плебисцит». Ведь сбылась же 
его надежда на лояльность депутатов 
региональных заксобраний. Они одобри-
ли поправки. В частности, на заседании 
Мурманской облдумы из 29 депутатов, 
присутствовавших там, 26 проголосова-
ли «как надо»: за («ЕР», ЛДПР). 2 – воз-
держались (КПРФ, по рекомендации ЦК).

Ожидаемо подсобил Путину и Со-
вет Федерации, одобрив решение 
Госдумы. Нынешняя управленческая 
«элита» - симбиоз олигархов и высшей 
бюрократии - встретила предложенные 
им нововведения в Основной закон 
бурными аплодисментами.

Конституционный суд поддержал 
внесение в Конституцию поправок. В 
свое время он также не возражал, что-
бы в ней были продлены сроки полно-
мочий депутатов Госдумы - с 4 до 5 лет, 
а президента - с 5 до 6 лет.

Как воспринимает эти скоропали-
тельные пертурбации конституцион-
ного характера основная часть насе-
ления? По-разному. Так, переживания 
по поводу безвольной позиции многих 
соотечественников изложила в «Прав-
де» читательница В. Мельникова из 
Новосибирской области: «Говорят о 
помощи Сирии, Украине, другим го-
сударствам… А мы потерпим: нас чем 
сильнее бьют, тем ниже мы кланяемся».

А вот подавляющее большинство 
пользователей Интернета осуждают 
власть за очередные попытки одура-
чить людей. Теперь уже «на конституци-
онном поле». И беспощадно критикуют 
В. Терешкову за ее нашумевшее пред-
ложение. С ними солидарны телезри-
тели канала «ОТР». Практически все 
они не верят новым посулам власти, 
которая много говорит, да мало что 
делает для улучшения их жизни.

В статье «Банкротство правитель-
ственного курса и политика обновлен-
ного социализма» Г. А. Зюганов пишет: 
«Согласно выводам отечественных и 
зарубежных специалистов, по уровню 
благосостояния житель России вчетве-
ро отстает от жителя США, Западной 
Европы и наиболее развитых стран 
Азии». Это ли не повод задуматься тем, 
кто не интересуется политикой?

Четыре Основных закона были 
приняты в нашей стране: Конститу-
ция РСФСР 1918 года. В 1936 году 
- Сталинская Конституция СССР. Ее 
сменила Конституция 1977 года, в на-
роде – брежневская. Последней стала 
Конституция 1993-го - узаконившая 
исчезновение Советского Союза, при-
нятая «под Ельцина».

Сегодня антинародная власть пы-
тается действующую Конституцию 
частично отштукатурить - свалив в 
кучу все поправки. Но станем ли мы, 
граждане, жить по справедливости по-
сле такого «косметического ремонта» 
Конституции – большой вопрос.

Так что думайте, уважаемые 
земляки, какую отметку вы будете 
делать в бюллетене для голосо-
вания 22 апреля. В день, когда 
150 лет назад родился Владимир 
Ильич Ленин - основатель первого в 
мире государства трудящихся. По-
настоящему социально справедли-
вого государства!

Юрий КНЯЗЕВ, 
секретарь Североморского 

горкома КПРФ. 

В ТЕМУ

Всенародное голосование по 
поправкам в Конституцию могут 
перенести с запланированной даты 
- 22 апреля на более поздний срок. 
Это будет сделано, если ситуация с 
коронавирусом ухудшится. С таким 
заявлением выступила 18 марта на 
заседании Центризбиркома его глава 
Элла Памфилова. Указ о назначении 
на 22 апреля общероссийского голо-
сования по вопросу одобрения изме-
нений в Конституцию был подписан 
президентом Путиным 17 марта.

Двуликий Янус
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На февральской сессии Мур-
манской областной Думы принят 
важный закон - о порядке выплаты 
«полярок» с первого дня работы мо-
лодым людям не старше 35 лет. Он 
был внесен губернатором.

Ещё в ходе выборной кампании 
прошлого года к кандидату в губер-
наторы А. В. Чибису обратился Совет 
молодёжи региона по поводу восста-
новления права получать полярные 
надбавки в полном объеме молодым 
людям, прожившим не менее 5 лет 
на Севере, - как это было в советское 
время. Кстати, я, будучи кандидатом 
в губернаторы, после обнародования 
такого требования сразу же включил 
его в качестве важнейшего пункта в 
свою предвыборную программу. 

Губернатор долго молчал, но всё же 
озвучил эту тему на первой встрече с 
президентом В. В. Путиным под лозун-
гом закрепления местной молодёжи и 
сокращения повального выезда насе-
ления за пределы региона. Впослед-
ствии пришел ответ из правительства 
страны, где в общем-то было отказано 
в удовлетворении предложения губер-
натора. Но там говорилось, что закон 
дает право устанавливать такие пра-

вила для организаций, финансируемых 
из областного бюджета. Честно скажу, 
я этого не знал. И тем более это непо-
нятно, поскольку согласно областному 
закону (от 29.12.2004 года) молодые 
люди, прожившие перед трудоу-
стройством не менее 5 лет суммарно 
в районах Крайнего Севера, получают 
«полярки» в полном объёме, а местные 
молодые люди, прожившие не менее 
года, зарабатывают их в ускоренном 
режиме за 2,5 года. 

В чем суть нового закона? Пре-
жде всего, существенно увеличено 
количество молодых людей, имеющих 
право получать «полярки» с первого 
дня работы. То есть фактически льготы 
предоставляются всем желающим по-
работать в нашем регионе. Другими 
словами, уже не преследуется цель за-
крепления местных кадров, а создает-
ся конкуренция для молодых жителей 
региона, что будет способствовать их 
отъезду.

По словам губернатора, сегодня 
одна из главных целей - создание 
условий для сокращения отъезда мо-
лодёжи, но на практике получается с 
точностью до наоборот. Депутаты об-
лдумы от оппозиции при обсуждении 

законопроекта предлагали хотя бы кон-
кретизировать перечень дефицитных 
профессий, например, обозначить там 
профессии врача или в целом работни-
ков здравоохранения. Но большинство 
депутатов, представителей «Единой 
России», не смеют подвергать сомне-
нию деятельность своего губернатора.

Поэтому уверен: данный закон 
принят, прежде всего, с целью повы-
шения зарплаты новых, приехавших 
со всей страны чиновников прави-
тельства. Хотя это приведёт к увели-
чению расходов на соответствующую 
статью в областном бюджете вдвое 
- на 9,7 миллиона рублей. 

Понятно, такого количества ва-
кансий в областных учреждениях не 
может быть. Особенно после серьез-
ных сокращений кадрового состава 
(кстати, местных кадров) министерств 
и ведомств, появления большого ко-
личества новых министров, их заме-
стителей, руководителей различных 
АНО, вписанных в новую структуру 
регионального правительства и фи-
нансируемых из областного бюджета. 

Депутаты были вынуждены даже 
обратиться в Контрольно-счетную 
палату для проверки эффективности 

использования средств бюджета 
одной из таких новых автономных ор-
ганизаций. А 12 марта на заседании 
облдумы при рассмотрении вопро-
са о первых изменениях областного 
бюджета, несмотря на рост дефицита 
практически до разрешённого законом 
уровня, не нашлось средств на выпол-
нение поручения Думы об индексации 
социальных выплат большинству кате-
горий социально нуждающихся - при 
внесении первых изменений в бюджет. 
Хотя федералы при принятии бюджета 
страны сделали это сразу. 

Справедливости ради надо ска-
зать: хорошо уже то, что мы отка-
зались от профицитного бюджета, 
включив в него много дополнительных 
расходов, в том числе на ремонты и 
строительство муниципальных объ-
ектов. Но если говорить о выборе 
- рост расходов на содержание 
власти или индексация мер соци-
альной поддержки малообеспе-
ченных - власть сделала его не в 
пользу жителей Мурманской обла-
сти. Впрочем, такой вывод можно 
сделать и относительно закона о 
полярных надбавках для молодых 
специалистов.

Михаил АНТРОПОВ, 
председатель комитета 

Мурманской областной Думы, 
секретарь обкома КПРФ.

Геннадию Гаврилову – 80!

27 марта исполняется 80 лет верному                    
ленинцу, активному коммунисту, первому 
секретарю Мончегорского городского отде-
ления КПРФ, члену бюро Мурманского обкома            
КПРФ Геннадию Ивановичу Гаврилову.

После окончания Се-
веро-Кавказского гор-
но-металлургического 
института в г. Орджо-
никидзе Геннадий Ива-
нович приехал на Коль-
ский Север и на протя-
жении 40 лет трудился 
на комбинате «Северо-
никель», занимая раз-
личные ответственные 
и руководящие долж-
ности. В 2000 году награжден знаком «Почётный 
металлург СССР», а в 2019-м – знаком доблести «За 
заслуги перед городом Мончегорском».

В течение 2-х лет возглавлял профсоюзную ор-
ганизацию рафинировочного цеха комбината, где 
активно участвовал в решении социальных вопро-
сов. В советский период - с 1990 по 1993 год - из-
бирался депутатом Совета депутатов Мончегорска. 
С 2000 по 2018 годы также был депутатом Совета 
депутатов Мончегорска.

Преданный делу партии и В.И. Ленина Геннадий 
Иванович Гаврилов был членом ВЛКСМ, членом 
КПСС, а позднее, после развала Советского Со-
юза, вступил в КПРФ. Его общий комсомольский и 
партийный стаж - более 50 лет!

Геннадий Иванович – человек твердых взглядов, 
честный, ответственный и принципиальный ком-
мунист. Свою жизнь посвятил служению партии и 
народу.Он до сих пор возглавляет городскую пар-
тийную организацию и ведет активную работу среди 
коммунистов, населения и молодежи.

Поздравляем Геннадия Ивановича Гаври-
лова с юбилеем. Крепкого здоровья Вам, актив-
ного долголетия, неиссякаемой энергии и веры 
в будущее! Оставайтесь всегда примером для 
молодых поколений и опорой и поддержкой для 
своей семьи!

Мурманское областное отделение КПРФ.
Комсомольцы ордена Ленина 

Мурманской области.

Какие события в Мурманске 
произошли в 2019 году? Какие 
изменения? Чего ждёте от 2020 
года? Это традиционный набор 
предновогодних журналистских 
вопросов. Ответить бы: ведь в 
этот раз произошла не только 
смена года, но и десятилетия, а 
ими измеряются эпохи. Но не-
возможно подводить итоги жизни 
города за год без оценки кон-
кретных дел нового губернатора 
и его команды. Их появление на 
мурманском горизонте, как ни 
крути, для мурманчан - главное 
событие 2019-го. 

Но дел реальных нет, а ворох 
обещаний, прожектов и завираль-
ных идей оценить невозможно. 
Другими словами, если не вернуть 
Мурманску рыбную составляю-
щую, то его угасание – вопрос 
времени. Поэтому о каких итогах 
и планах уместно вести разговор?

Нет даже и намека на вос-
становление рыбной отрасли 
в губернаторских обещаниях и 
планах. Установка фонаря на Го-
релой горе в планах есть. Круглая 

центральная площадь - значится. 
А еще - собор на стадионе, прогу-
лочная улица, город на западном 
берегу залива, жилой микрорайон 
на первой террасе, лозунг «На 
Севере жить!», баррикада перед 
административным зданием…

Абсолютно согласен, что все 
это к жителям нашего города 
никакого отношения не имеет. 
Согласен и с тем, что не в губер-
наторской компетенции будущее 
Мурманска определять: наш 
город штучный! Да и в целом 
видно, что представления ново-
го губернатора о Мурманске 
– специфике, назначении, исто-
рии – предельно поверхностны. 
Практически в любом другом 
регионе страны пиаровские тех-
нологии команды Чибиса имели 
бы успех. У нас – нет. У нас они 
смотрятся шелковой заплаткой, 
приляпанной на живую нитку к 
рабочим рукавицам.

Нам, мурманчанам, надо четко 
знать, зачем нужен такой огром-
ный город на краю земли. Должна 
быть понятна задача для страны 

нашего здесь пребывания-про-
живания. В советские годы стерж-
нем была рыба. Сегодня - если не 
рыба, то что? Только не надо про 
транспортный узел на Лавне: там 
будет вахтовый метод и дешевая 
рабочая сила из стран Средней 
Азии. Это не для Мурманска за-
пущено.

 Рядом Норвегия. И социализм 
построила, и с нефтью правильно 
разобралась, и мурманскую рыб-
ную отрасль на себя переориенти-
ровала с судоремонтом в придачу. 
Учитесь! Перенимайте опыт. Но в 
ответ – тишина…

 И через годы - все та же тиши-
на ожидается… Изредка, правда, 
нарушит ее писк болгарки у «Ар-
ктики» и «Меридиана» - там под 
руководством американского 
архитектора будут упорно пять 
углов у центральной площади за-
круглять. Да иногда со стороны со-
бора приглушенно булькнет звук 
колокола, «ударившись» о травку 
бывшего футбольного поля…

Валерий НЕМКИН. 

«Полярки» для варягов

Зачем нужен Мурманск?
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Уважаемые друзья, 
комсомольцы всех поколений

Мурманской области!

4 апреля мы будем отмечать знамена-
тельную дату – 100 лет со дня создания 
комсомольской организации в Мурман-
ской области. Комсомол воспитал не-
сколько поколений северян - сотни тысяч 
молодых людей. Благодаря их беспримерному 
мужеству, стойкости, энергии, трудовым под-
вигам, достигнута Победа в Великой Отечествен-
ной войне, возводились предприятия и города, 
облагораживалась земля. Дикая, необжитая тун-
дра Мурмана была превращена в высокоразвитый 
край. 

Слава вам, ветераны Комсомола! 
Не сомневаюсь, что придёт время и наши по-

томки воздвигнут монумент на крутой сопке в честь комсомольцев, 
преобразивших Кольскую землю, сделавших все, чтобы ее богатства 
приносили пользу Родине, всему народу.

Председатель Мурманского регионального
отделения Всероссийской общественной 

организации содействия воспитанию молодёжи 
«Воспитанники Комсомола – Моё Отечество» 

Олег РЯБЦЕВ.

Моя мама, Светлана Анатольевна 
Цинтина, вступила в ВЛКСМ в 1977 
году, будучи учащейся 7 класса школы 
№26 Мурманска. По ее словам, ком-
сомольские значок и билет ей вручали 
возле памятника Алёше. Погода стояла 
холодная. Очевидно, прием школьни-
ков в комсомол был приурочен к 60-й 
годовщине Великой Октябрьской со-
циалистической революции.

Районный комитет ВЛКСМ нахо-
дился в то время по адресу: проспект 
Героев-североморцев, дом 33. Там 
Светлана и постигала азы комсомоль-
ской работы: изучала Устав ВЛКСМ, по-
литику организации. В первую очередь 
в комсомол принимали успевающих и 
активных учеников. Моя мама была как 
раз из таких.

В 1980 году Светлана окончила 
последний, 10-й класс, в школе №46 
(позже – гимназия №4, ныне – Мур-
манский академический лицей) и по-
ступила в Рижский индустриальный 
политехникум (г. Рига, Латвийская 
ССР) на специальность «Програм-
мирование для быстродействующих 
математических машин». Здесь она 
участвовала в работе редакционной 
коллегии стенгазеты, которая выпу-
скалась в её группе ежемесячно. Ну 

и, разумеется, трудилась летом в со-
ставе сводных студенческих отрядов. 

Ее отряд «Ровесник», как и многие 
другие отряды студентов-комсомоль-
цев Латвии, летом 1981 года отпра-
вился в Кабардино-Балкарскую АССР 
на консервный завод, находившийся 
в городе Нарткала, в 30 километрах 
от Нальчика. Студенты делали кабач-
ковую икру и консервы из помидоров 
и огурцов.

Как писала газета «Ригас балсс» 
(«Рижский голос», 31 июля 1981 года), 
комиссар одного из отрядов отметила: 
«Говорят, что труд студента – это учёба. 
Правильно говорят. Но ещё до оконча-
ния вуза хочется сделать что-то своими 
руками, почувствовать себя нужным, 
способным приносить обществу прак-

тическую пользу. Собственно, в этом 
я и многие мои товарищи видим свой 
долг. Комсомольский и гражданский».

Рижский политехникум мама 
успешно окончила в феврале 1983 
года. А 1 апреля поступила на работу 
в Мурманское морское пароход-
ство. Трудилась в отделе автома-
тизированных систем управления 
(информационно-вычислительный 
центр) оператором единой системы 
электронно-вычислительных машин. 
Но это не мешало новоиспечённому 
специалисту участвовать в комсомоль-
ской деятельности, которая на данном 
этапе была особенно насыщенной.

В 1984-1985 и 1987-1988 годах 
Светлана была секретарём комсомоль-
ской организации отдела, в котором 
работала. И особенно преуспела в ра-
боте с трудными подростками, помогая 
им стать полноправными членами со-
циалистического общества. Работу с 
трудными подростками она подняла на 
должный уровень, что было отмечено 
на собрании цеховой комсомольской 
организации отдела АСУ ММП 22 ян-
варя 1987 года.

На предприятии издавалась стенга-
зета «Интерфейс». И, как ранее в школе 
и Рижском техникуме, в 1986-1987 
годах Светлана участвовала в работе 
объединённой редколлегии отдела 
АСУ, выпускавшей эту газету.

Всё это было впоследствии отра-
жено в характеристике-рекомендации 
«Цинтиной Светланы Анатольевны 
– оператора ЭВМ отдела АСУ (ИВЦ) 
Мурманского морского пароходства, 
латышки» для вступления в члены 
КПСС. В феврале 1988 года мама стала 
коммунистом и состояла в партии до 
развала СССР, после чего от политики 
отошла. Но она по-прежнему на сторо-
не трудового народа и сочувствует тем, 
кто представляет его интересы.

Игорь ЦИНТИН, 
г.  Мурманск.

Олег Зайцев

Много лет прошло с тех пор, как я 
занимался комсомольской работой. Мы 
были тогда молоды, и с нами случались 
всякие, даже удивительные истории. 
Одна такая произошла в Кировске, где 
моя жена Женя трудилась учителем 
математики в школе №1, а я - секре-
тарём комитета комсомола комбината 
«Апатит».

Всё у нас складывалось хорошо. 
Работа, хоть и отнимала много време-
ни, нравилась. Друзей было много и с 
каждым днём становилось всё больше. 
Особенно мне хотелось узнать ближе 
горняков, совершавших ежедневно тру-
довой подвиг, спускаясь на сотни метров 
под землю добывать камень плодородия 
- апатит. Работа под землёй, на большой 
глубине, с ощущением постоянной опас-
ности, казалась мне чем-то сродни ра-
боте космонавтов на орбите. Не каждый 
может выдержать ежедневный поединок 
с горой. Гора требует к себе уважения и 
не терпит легкомыслия, поэтому какие-
то неуловимые качества выделяли этих 
ребят из общей массы.

Особенно мне нравился секретарь 
комитета комсомола Олег Зайцев. Он 
не только фактурой выделялся среди 
ребят, но и был для них примером во 
всём. Олег был лучшим скреперистом 
рудника Кирова, а это была одна из 
самых трудных профессий в горе. Кста-
ти, при переходе с производства на 
освобождённую комсомольскую работу 
он потерял более половины зарплаты. 
Когда сегодня говорят: комсомольцы со 
временем превращались в кооператоров 
и хапуг, это не относится к Олегу. Он был 
человеком долга, и деньги, хоть и были 
необходимы молодой семье, особенной 
роли для него не играли.

Неразговорчивый, мрачноватый с 
виду, он обладал какой-то внутренней 
аурой, которая притягивала к нему ребят. 
Всегда был окружён людьми, готовыми 
идти за своим вожаком на любое дело, 
будь то субботник или воскресник, патру-
лирование по посёлку или общежитиям, 
учёба в вечерней школе или спортивные 
соревнования. В общем, дел было много, 
и они не были простыми для рабочего 
парня.

 Это был лидер не по должности, как 
бывало и в наше время, а настоящий во-
жак, к которому ребята относились край-
не уважительно. Став комсомольским 
секретарём, Олег с ребятами завершил 
строительство стадиона, перелопатив 
сотни кубометров земли чуть пониже 
Дворца культуры горняков. Если кто-то 
подумает: это просто, пусть возьмёт в 
руки лопату, лом и после окончания ра-
бочей смены поработает у себя во дворе. 
Думаю, в наше время желающих изо дня 
в день делать подобное будет не так 
много. Их сначала и в посёлке было не-
много, но, когда строительство стадиона 
закончили, ребята сами решили постро-
ить здание для размещения раздевалок, 
хранения инвентаря и занятий спортом.

Около стадиона строили несколь-
ко 2-этажных жилых домов.Внимание 
комсомольцев привлёк крайний. У дома 
уже была крыша, застеклены окна, но до 
завершения работ было далеко. Олег со 
своим комитетом обратился к начальни-
ку рудника Юрию Васильевичу Мараеву с 
просьбой отдать дом под комсомольские 
нужды. Юрий Васильевич был не только 
начальником рудника, но и фактическим 
хозяином всего посёлка Кукисвумчорр. 

Комсомол – страны ровесник
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Настоящим хозяином! Грубоватый и 
резкий, умный и прагматичный - он, вы-
слушав ребят, поддержал их порыв.

Договорились, что все строительные 
материалы даёт рудник. Он же обеспе-
чивает техническое руководство строй-
кой, а всю рабочую силу поставляет 
комсомол. Но Мараев предупредил: он 
не будет пастухом на стройке и, если 
поймёт, что порыв угас, прекратит её. 
Ребята согласились, и работа началась. 

Казалось бы, что сложного: круглое 
- катай, плоское – таскай. Однако уже 
через несколько дней энтузиазм заметно 
спал, и ребят на стройке становилось с 
каждым днём всё меньше. Наверное, 
так бы и заглохла эта комсомольская 
инициатива, если бы не упёртость Олега. 
Он не уговаривал никого, но каждое утро 
первым, с самыми надёжными ребятами 
приходил на площадку. Первым брал в 
руки лом, лопату или мастерок и рабо-
тал до позднего вечера, когда все уже 
валились с ног. Помогали ему, вероятно, 
привычка к тяжёлому физическому труду 
и нечеловеческая выносливость.

Ребята стали стыдливо возвращаться 
на объект, и дела выправились. Мараев, 
не вмешиваясь в процесс, отдал распо-
ряжение, чтобы комсомольскую стройку 
обеспечивали материалами вне очереди 
- даже в ущерб основным работам на 
руднике.

Воля, ответственность и личный 
пример секретаря комитета комсомола 
Олега Зайцева сотворили чудо, и к концу 
года стройку завершили. Надо ли гово-
рить, что жизнь рудничного посёлка пре-
образилась. В нём появились условия 
для занятий спортом, каких не было и в 
крупных городах. В народе Олега стали 
называть Комиссаром.

Знакомство с горняками

1962 год. Октябрь. Земля как-то не-
уверенно покрыта снегом. Дорога от 
Кировска до станционного посёлка Апа-
титы - сплошное препятствие. Погода 
противная: хлябь, месиво из воды, грязи 
и льда. Автобусы ходят редко, без рас-

писания. Посадка в автобус напоминает 
штурм вражеской крепости и, понеся 
некоторые потери, победители запол-
няют их с плотностью сардин. Порой в 
автобусе даже нечем дышать, и во время 
движения возникают конфликты, кото-
рые зачастую заканчиваются драками. 

Мы с Женей решили, что безопаснее 
и комфортнее ездить в Апатиты элек-
тричкой. Тепло. Светло. Народу немно-
го, и всегда можно посидеть в вагоне. 
Отказаться от поездок было нельзя, так 
как в Апатитах жили её родители и всегда 
ждали нас.

Кировский вокзал того времени был 
одним из красивейших зданий города. 
Это был дворец - сколь прекрасный, 
столь и бесполезный. Построили его в 
честь Сергея Мироновича Кирова - как 
своеобразный памятник вождю. И до во-
йны при отсутствии дорог и какой-либо 
другой связи с Апатитами электрички 
ходили заполненными, на вокзале кипе-
ла жизнь. К началу 60-х годов электричка 
ходила полупустой.

Мы с Женей прошли в последний 
вагон электрички в самый последний 
отсек, чтобы исключить возможные не-
приятности. И почти сразу же в пустой 
вагон ввалились четверо здоровых 
парней в хорошем подпитии. Они явно 
искали приключений. А, судя по тому, 
что разместились рядом с нами, объ-
ектом развлечений выбрали нас. Уйти 
с последнего ряда кресел, не задев их, 
было невозможно, и я, собрав всю злость 
в комок, сделал вид, что дремлю.

Электричка тронулась, и ребята стали 
веселиться: хохот, мат. Прятаться дальше 
было невозможно, и я подошёл к ним: 
«Ребята, еду с женой. Она на сносях. Лю-
бое беспокойство может для неё плохо 
кончиться. Попробуйте не шуметь!».

К моему удивлению, они затихли. Но 
вскоре мат и ругань ударили с новой си-
лой, и я понял: это прямой вызов мне. Не-
смотря на мольбы Жени, снова подошёл 
к весельчакам: «Я же просил вас быть 
потише. Угомонитесь или перейдите в 
другое место».

- А не пошёл бы ты отсюда, пока 

тебе не наваляли, - высказал мнение 
коллектива, вероятно, старший из них. 
Я понял, что добром дело не кончится, 
и неожиданно для себя сказал: «Тогда 
давайте так - любая половина!». Когда 
до них дошло, что какой-то очкарик 
предлагает подраться с двумя из них, 
веселье достигло апогея. 

И вот мы идём по проходу вдоль 
вагона в тамбур, и я лихорадочно со-
ображаю: что делать? В любом случае, 
издевательства будут продолжаться, 
тем более что они почувствовали мою 
незащищённость. Спасти положение 
могла только неожиданность, и я принял 
решение – бить сразу! Только так у меня 
был маленький шанс на успех.

Я оглянулся, примериваясь к первому 
здоровяку, и, как только вошёл в тамбур, 
резко развернулся и, молча, как учили, 
ударил его по подбородку. Расчёт ока-
зался верным, а удар - точным. Мой ви-
зави, не ожидавший столь быстрой раз-
вязки, рыбкой выскользнул в раскрыв-
шиеся двери тамбура в непроглядную 
темень полярной ночи. Мне показалось, 
он был несколько озадачен. Оказалось, 
что электричка остановилась на станции 
Титан и двери вагонов автоматически 
открылись. Мне крупно повезло.

Второй товарищ только переступил 
через порог тамбура и, предвкушая 
удовольствие, которое должен был до-
ставить очкарик, продолжал улыбаться. 
А зря. Я, не раздумывая, ударил его по 
печени, и он, сломавшись пополам, 
повалился на меня. Оставалось только 
вытолкнуть его из тамбура на улицу. 
Двери лязгнули, закрываясь, и элек-
тричка, скрипя и постанывая, начала 
набирать ход.

Третий молодец, не до конца осоз-
нав происходящее, уставился на меня 
глазами молочного телёнка. Я кивнул 
ему головой в сторону двери: «Хочешь 
туда?». - «Нет». – «Тогда иди впереди 
меня к своему другу и сделай так, что-
бы я с вашей стороны не слышал даже 
шёпота».

Дальнейшая поездка прошла без 
приключений. Жене объяснил: ре-

бята ушли в соседний вагон. Так не-
ожиданно я накоротке познакомился 
с горняками.

Добро должно быть 

с кулаками!

Прошло несколько месяцев. О по-
тасовке в электричке я забыл, так как 
рождение дочери, бессонные ночи, 
напряжение на работе в конце года от-
влекли от всякой ерунды. 

Беспокоило только то, что отношения 
с Олегом резко изменились. Раньше 
мы искренне радовались встречам, и 
он обязательно высказывал мне вос-
хищение моей женой, сравнивая её то 
с веточкой, то с фарфоровой игруш-
кой. Теперь шутки прекратились, и я 
встречал активное сопротивление с его 
стороны по любому вопросу. Подобное 
поведение стало мешать работе, так как 
некоторые ребята стали поддерживать 
его бунтарство. Я ничего не понимал и 
однажды после заседания комитета по-
просил Олега остаться. Он остался, но, 
как-то ощетинившись, спросил: «Бить 
будешь?». Я оторопел…

И тут он мне рассказал историю 
отъезда двух его комсоргов участков в 
отпуск, которых какой-то бандит выкинул 
из вагона и ещё перепугал двух хороших 
ребят. Отпускники были вынуждены ле-
читься не в сочинском санатории, а в по-
селковой больнице, строя кровожадные 
планы мести. Я, с удивлением выслушав 
историю, которую описал выше, только 
в изложении другой стороны, рассказал, 
как было дело. Сначала Олег не поверил 
мне, но, когда я призвал в свидетели 
жену, убедился в моей правоте. 

Концовки у этой истории не было. 
Олег, вероятно, поговорил со своими 
«активистами» и убедил их не мстить 
мне. Глупая, в общем-то, история…

* * *
Через несколько лет, уже работая в 

Мурманском обкоме партии, я по делам 
попал в Кировск и узнал, что у Олега 
очень плохо со здоровьем. Что он без 
движения лежит дома. Сразу же поехал 
в горняцкий посёлок. 

Когда-то я был у Олега дома и пона-
деялся легко его найти, но домов ока-
залось слишком много. Дверь одной из 
квартир ближайшего открыла молодая 
женщина. Она не знала Олега Зайцева. 
Ее муж, здоровый парень, с упрёком 
сказал супруге: «Ты, что, не знаешь, где 
живёт Комиссар?». Молодка заохала 
и, накинув пальто, пошла со мной. Всю 
дорогу до дома Олега она с восхищени-
ем рассказывала о нашем Комиссаре, 
которого в посёлке любили и которым 
восхищались. 

Олег лежал на кровати. На груди - те-
лефон старой конструкции с крутящимся 
циферблатом, который он крутил двумя 
руками. На большее не было сил, так как 
руки его не слушались.

Увидев меня, он залился слезами и 
сказал, что очень хотел встретиться, но 
уже потерял всякую надежду. Разговор 
получился тяжёлым. Я понял, что помочь 
ему не в силах. Уж больно сильна была 
зараза, которая прицепилась к нему. Мы 
проговорили около двух часов, и мне 
показалось, что он старался меня как-то 
развеселить. Подбодрить, что ли?

Расстались мы, рыдая от горя, по-
нимая, что следующая встреча могла 
состояться только на небесах.

Владимир ГОРЯЧКИН.

КОМИССАР
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Мурманская область может 

получить необходимое финанси-

рование на реконструкцию авто-

подъезда к Териберке. По словам 

губернатора Андрея Чибиса, 

«реконструкция всего участка до-

роги на Териберку, по предвари-

тельным расчетам, стоит порядка                

5,5 миллиарда рублей».

Об этом в конце февраля 

взахлёб сообщали региональ-

ные СМИ. А вот что рассказал 

нашему корреспонденту Павел 

САЖИНОВ, который многие 

годы, как депутат, представлял 

Териберку в областной Думе и 

в течение первых трех созывов 

был председателем Думы.

О безнадеге

- Павел Александрович, пред-
лагаю разговор о Териберке начать 
с того, что в последние годы ее ши-
роко рекламируют как жемчужину 
Кольского Заполярья - в плане раз-
вития туристической сферы.

- Природа Териберки действи-
тельно привлекает. Там есть, что по-
смотреть: море, красивые скалы и 
берега, северное сияние зимой. Хотя, 
на мой взгляд, лучше северное сияние 
наблюдать в районе между Лопарской 
и Пушным. Там оно чаще бывает и ярче 
высвечивается.

Но при этом бюджет Териберки 
сегодня - всего 7 миллионов. Из них 
примерно 4 миллиона идет на со-
держание муниципальной власти, 
остальное - на благоустройство и про-
чее, незначительное. Полномочий-то 
у муниципалитета других нет.

Все вопросы сегодня решаются 
на уровне района. Много говорится о 
приближении муниципальной власти 
к населению. А на деле - все наоборот. 
Власть, которая решает главные во-
просы жизнедеятельности Териберки, 
находится в 150 километрах от нее.

Доходы местного бюджета - при-
мерно 1 миллион. Это налоги на зем-
лю, подоходный налог. А то, что там 

построено за последние годы для 
туристов, зарегистрировано где-то: 
то ли в области, то ли в районе, то ли в 
Питере или Москве. То есть бюджет му-
ниципалитета ничего от этого не имеет. 
Ни одна из фирм, обосновавшихся в 
Териберке, не спросила местных жи-
телей: где можно разместиться, чем 
помочь? Хотя по закону обязаны.

Ни у кого не возникнет желания по-
ставить даже палатку в парке Москвы. 
А здесь в порядке вещей приехать и 
делать, что хочется. Это, естествен-
но, возмущает местных: приезжие 
нарушают их среду обитания. В год, 
как говорят, приезжает в Териберку 
40 тысяч туристов, а проживает там 
всего около 600 человек.

Недавно прочитал, что руководство 
Хельсинки приняло решение ограни-
чить поток туристов. Причина – они 
нарушают комфортную среду прожива-
ния горожан. А у нас в Териберке люди 
жалуются: те места, где они раньше 
собирали грибы, ягоды, куда ходили 
на прогулку, в своем большинстве 
вытоптаны, загажены. Там в порядке 

вещей жечь костры в тундре, устра-
ивать стрельбу для съемок фильмов, 
выбрасывать на берегу рыбьи потроха. 
На Секретарском озере, откуда берут 
воду жители левобережной Териберки, 
катают туристов на снегоходах. Это 
питьевое озеро никак не огорожено. 
Хотя, по словам местных, районные 
власти обещали это давно сделать, 
но... Нельзя так относиться к людям!

- Териберка приобрела извест-
ность после выхода на экраны 
фильма «Левиафан», от которого 
веет полной безнадегой. Кинофиль-
мы в поселке продолжают снимать. 
Но, поскольку радикальных пере-
мен в его облике не происходит, а 
жизнь населения ухудшается, есть 
мнение: Териберка – это уже как бы 
резервация.

- Недавно финская кинокомпания 
искала там местного жителя, который 
умеет хорошо ругаться матом. Это 
говорит, что, действительно, поселок 
превращают в некую резервацию. 
Сегодня туда приглашают посмотреть 
такие «прелести», как кладбище кора-
блей, а это на самом деле отслужив-
шие свое деревянные рыбацкие шити-
ки; северное сияние, которое гораздо 
чаще и ярче бывает в других районах 
области. Теперь еще хотят показать, 
какие там бескультурные люди…

При наплыве огромного количе-
ства туристов в поселке не построено 
ни одного общественного туалета. И 
приезжие идут при необходимости в 
туалеты клуба, общественных заве-
дений, в подъезды… И жителей это, 
безусловно, возмущает.

Разрекламированный туристиче-
ский бизнес не несет туда культуру 
– наоборот, несет бескультурье! На 
фестивали, которые там проводятся, 
деньги не выделяются. Местный пре-
красный народный хор выступает в 
нарядах, купленных на свои деньги. 
То есть там культивируется какой-то 
агрессивный туризм!

О необходимости проверок 

правоохранителей

- Очень много слухов о земле 
Териберки, распроданной нужным 
людям.

- Я заинтересовался этой темой, 
работая депутатом областной Думы. 
К примеру, увидел, что в Териберке на 
самом берегу залива строят какие-то 
домики. Поинтересовался в местной 
администрации: кто строит? Все мол-
чат. Сделал запрос в администрацию 
района и получил ответ: земля выделена 
шести гражданам под строительство 
рыбацких домиков. Послал запрос в 
прокуратуру. Мне витиевато ответили: 
мол, все сделано по закону. Но домики-
то построены отнюдь не рыбацкие! По-
строены ресторан, коттеджи, где ночев-
ка стоит восемь тысяч рублей на двоих.

- Подчеркнем, землю выделяет 
администрация Кольского района, 
а не Териберки.

- Да, местных ни о чем не спраши-
вают. И то, что прокуратура абсолютно 
не контролирует этот вопрос, я давно 
убедился. В свое время при Яранцеве 
муниципалитет продал школу в Ло-
дейном. Через суды сделку отменили. 
Но Яранцева из Териберки выдавили, 
и школу снова продали. Сегодня она 
того и гляди развалится, стоит пустая – 
смотреть страшно! А ведь здание было 
прекрасное. Кому сейчас оно принад-
лежит, местные не знают.

Возьмем детский сад. Его также про-
дали, и на его месте сделали пивоварню. 
Хотя есть решение федералов, что уч-
реждения образовательные нельзя пе-
репрофилировать. А здесь пивоварня!..

- Не исключено, такие решения 
принимаются и на уровне област-
ного правительства.

- Может быть. Когда при губернато-
ре Дмитриенко увидели, что Яранцев 
наводит порядок в Териберке, он ока-
зался не нужен. Нашли повод, чтобы 
мэра выдавить. Тогда же через суд 

Павел САЖИНОВ:

В Териберке культивируется 

15 февраля, в преддверии                      

V съезда общественного движе-

ния ВЖС «Надежда России», в 

Мурманске прошла конференция 

его регионального отделения. На 

ней были избраны делегаты на 

съезд, подведены итоги работы 

отделения в 2018-2019 годах и на-

мечен план работы на 2020-й. А в 

самом начале женщины запусти-

ли флешмоб, оформленный как 

хештег #ЦветПобеды_Красный! 

На конференции было отмечено, 
что региональное отделение работает 
по основным направлениям: про-
тестная и пропагандистская деятель-
ность, общественно-воспитательные 
акции, участие в субботниках и спор-
тивных мероприятиях, культмассовая 
и благотворительная деятельность, 
выборная, депутатская работа и рабо-

та помощников депутатов. Его члены 
активно участвуют в работе регио-
нальных отделений КПРФ, «Русского 
Лада», «Союза Советских офицеров», 
«Детей войны», астрономического об-
щества АГО с астроклубом «Орион», 
ветеранов педагогического труда. 

Местные отделения женского 
движения функционируют на обще-
ственных началах, а иногда им по-
могают спонсоры. Работа ведется в 
адресном порядке, осуществляется 
помощь женщинам и их семьям, 
оказавшимся в трудном положе-
нии. Кроме Ловозерского района                                                                
(М. Г. Медведева), активную деятель-
ность ведут в Заполярном Р. И. Кори-
невская и женский клуб «Землячка», 
которым руководит Л. Н. Прокопчук; 
в поселке Шонгуй – Н. Н. Америка-
нова, в Оленегорске - Т. В. Носкова, в 
Снежногорске – Г. Н. Грещук, в Канда-
лакше – Л. И. Персикова. В Мурманске 

Цвет Победы – «И помнит мир спасенный…»
Оленегорские отделения КПРФ и ЛКСМ провели праздничное ме-

роприятие, посвященное 23 февраля - Дню Красной Армии и Военно-
Морского Флота. В нем приняли участие представители региональных 
общественных организаций «Дети войны», «Союз Советских офицеров» 
и Совета ветеранов войны. 

Первый секретарь городского 
отделения КПРФ Артем Слепухин 
и комсомольцы поздравили всех 
участников с замечательным 
праздником, а дети прочитали 
стихи. На этом мероприятии ак-
тивистам были вручены памятные 
медали «75 лет разгрома немец-
ко-фашистских войск в Советском 
Заполярье». 

Кстати, комсомольцы Оле-
негорска: Карина Попова, Иван 
Рябов и Влад Бобров принима-
ют участие во Всероссийском 
конкурсе творческих работ «И 
помнит мир спасенный…» в но-
минации «Литература» (чтение 
стихов).

Майя МИХАЙЛОВА.
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закрыли больницу в поселке, раньше 
в здании был райком партии. Когда 
Яранцева уволили, здание больницы 
продали за 500 тысяч. Более выгод-
ного покупателя, видимо, не нашли.

За последние годы в поселке сме-
нилось несколько глав, трое из ко-
торых ушли по уголовным статьям. 
На мой взгляд, там давно требуется 
капитальная, комплексная проверка.

Возьмите публичную кадастровую 
карту. Отданы земли поселка – по 
гектару! – кому-то. Боюсь, будет раз-
базарена вся земля. 

Туристические фирмы сегодня за-
дарма используют природные ресурсы 
региона, труд людей. Деньги сумас-
шедшие крутятся там, а что получают 
от этого местные, сам поселок? Ни у 
одного гостевого дома нет почтово-
го адреса. А если его нет, значит, он 
не зарегистрирован, что ли? Кстати, 
как говорят, в поселке уже около 60 
квартир куплено москвичами, и они их 
активно используют, сдают туристам. 
Где зарегистрирован их бизнес и кому 
платят налоги? Никто не знает, и власть 
это не интересует.

О миллиардах 

на строительство дороги

- Павел Александрович, до Тери-
берки собираются строить дорогу и 
вложить в это огромные деньги – 5,5 
миллиарда рублей. 

- На фоне сообщений об этих милли-
ардах особенно рельефно высвечивается 
проблема содержания жилого фонда в 
Териберке. Там требуется расселить не-
мало аварийных домов. В некоторых мно-
гоквартирных домах подвалы залиты, так 
как наружная канализация не работает. 
В правобережной части поселка посто-
янные проблемы с электроснабжением 
- плохие сети. Нет нормального водо-
снабжения в обеих частях Териберки. При 
этом кто-то дает разрешения на строи-
тельство гостиниц, пользование водой из 

колодца, а водопровод не строят. Начали 
капитальный ремонт одного дома, но так 
и не закончили. К слову, здесь при отсут-
ствии горячей воды плата за жилье в два 
раза больше, чем в Москве.

Будь моя воля, конечно, хотя бы часть 
этих пяти с половиной миллиардов пере-
дал на решение поселковых проблем. 

Что касается дороги, то ее приводить 
в порядок тоже надо. Она строилась 
полвека назад - как технологическая, 
для строительства Териберских ГЭС. 
После ее передачи в ведение области 
производился только поддерживающий 
ремонт. Сейчас собираются не только 
поднять и расширить, но и заасфаль-
тировать дорожное полотно. 

Выскажу крамольное предложение. 
На мой взгляд, с асфальтовым покрытием 
можно повременить, сделав качествен-
ное грунтовое полотно. Современные 
технологии это позволяют. Такие дороги 
сплошь и рядом в России, у наших север-
ных соседей, а также в Канаде, на Аляске 
в США. В Финляндии строительство од-
ного километра такой грунтовой дороги 
обходится, как пишут, в 50 тысяч евро. 
При этом служит она приблизительно 
полвека. Возьмите, подсчитайте: если 
у нас километр такой дороги окажется 
даже в десять раз дороже, чем у финнов, 
весь 40-километровый участок до Тери-

берки обойдется примерно в два милли-
арда рублей. То есть в два с половиной 
раза дешевле, чем при асфальтовом 
покрытии. Не думаю, что такая экономия 
средств стала бы лишней.

Вот практически постоянно срыва-
ется сообщение с Островным. «Клавдия 
Еланская» ходит туда два раза в месяц. 
Что, жители Островного не нуждаются в 
более регулярном сообщении? У них, как 
и у всех, возникают разные проблемы: 
кто-то заболел и надо выехать, кому-то 
нужно срочно попасть на похороны, у 
кого-то горит путевка на отдых. Почему 
не задуматься о строительстве дороги 
на Островной? Это решило бы многие 
проблемы. К примеру, там сохранился 
приличный жилой фонд, можно было бы 
развивать туристический бизнес, дать 
толчок освоению новых месторождений 
и вдохнуть жизнь в поселок.

Когда-то, перед приездом президента 
Горбачева в Мурманскую область, гото-
вился детальный план развития региона. 
Над ним работали министерства, ин-
ституты, администрация области. Было 
определено, что необходимо построить 
дорогу до Островного, там же огромные 
месторождения. Еще во времена Сталина 
дорогу начинали строить и прекратили 
это только из-за войны. Вот где перспек-
тива развития Мурманской области!

- В связи с обвалом рубля из-за ко-
ронавируса обещанных миллиардов, 
скорее всего, область не получит. 

- Получить их, конечно, заманчи-
во. Но финансовая ситуация в стране 
сильно изменилась, и уже заявлено: 
дефицит федерального бюджета - поч-
ти три триллиона. Да и сама дорога на 
Териберку, если будут реализовывать 
запланированный вариант, скорее все-
го, обойдется дороже, чем в пять мил-
лиардов. Цены вырастут. К тому же там 
есть еще плотина. Она принадлежит 
ТГК, ей почти 40 лет. Завтра потребу-
ется ремонт плотины, как быть? Надо, 
значит, думать о строительстве моста 
через старое русло реки Териберки. А 
это плюс еще огромные деньги…

Сейчас людей обнадежили: мол, 
появится хорошая асфальтированная 
дорога, териберчане улучшат связь с 
Мурманском, Колой. Но если это опять 
сорвется, снова будет огромное разо-
чарование. «Газпром» уже обещал…

- ...райские кущи.
- Ну да. Но «Газпром», кстати, был 

более последователен в своих обе-
щаниях. Когда сгорела в Териберке 
котельная, он выделил 20 миллионов 
рублей на ее восстановление. Другое 
дело, что эти деньги исчезли, пока шли 
из Москвы до Мурманска. И концов ни-
кто не нашел! Впрочем, их и не искали. 

В 2012 году правительство регио-
на составляло уже комплексный план 
развития Териберки. В 2017-м - еще 
был составлен какой-то план. Было 
обещано, что московские фирмы по-
строят там завод по замораживанию и 
переработке ягод, грибов, водорослей, 
наладят производство морской соли.

Люди ждали. Выпускники школ шли 
учиться, чтобы приобрести профессию, 
связанную, к примеру, с газовой про-
мышленностью. Люди были разочаро-
ваны, когда ничего не сбылось, начали 
уезжать. Если так и дальше будут вы-
полняться все обещания, кто останется 
в Териберке?

Север есть Север. Он по-своему кра-
сив, привлекателен. Люди здесь живут 
веками. А туристы - приедут и уедут…

Беседовала
Светлана КЕРОНЕН.

агрессивный туризм!

хорошо работают с детьми и подрост-
ками Е. М. Чарыгина, Н. В. Бурцева,                            
А. А. Проворова.

В 2019 году в столице Заполярья 
были организованы для женщин 
праздничные мероприятия к 8 Марта 
и Дню матери. Председатель реги-
онального отделения Т. А. Ковалева 
в сентябре 2019-го стала депутатом 
Совета депутатов Мурманска.

 Также на мероприятии за актив-
ную работу медалью «Всероссий-
ский Женский Союз «Надежда Рос-
сии» были награждены Е. И. Робак и                        
М. А. Ташлыкова. За активную работу 
с женщинами и детьми Ловозерского 
района почетную медаль «150 лет                                                                                     
В. И. Ленину» вручили М. Г. Медве-
девой. 

В конце конференции участники 
получили подарок от С. В. Филип-
ченко. Вместе с солистом ансамбля 
Северного Флота В. А. Кузиным он 

представил музыкально-литера-
турную композицию, посвященную 
75-летию Великой Победы. 

6 марта в Москве в Колонном 
зале Дома Союзов состоялся                         
V съезд Всероссийского Женского 
Союза «Надежда России». Мур-
манское региональное отделение 
на нем представляли делегаты                 
Т. А. Ковалева и А. А. Анчукова. 

 На съезде был заслушан отчет о 
работе движения за 5 лет, который 
представила председатель обще-
ственной организации Н. А. Останина. 
С приветственным словом к делега-
там обратился лидер КПРФ Г. А. Зюга-
нов. Он сказал, что в России главные 
проблемы - вымирание русского 
народа, захват природных богатств 
кучкой олигархов, повышение пенси-
онного возраста и технологическое 
отставание. А бывший кандидат в пре-
зиденты от КПРФ, директор совхоза 

им. В. И. Ленина П. Н. Грудинин в сво-
ем выступлении подчеркнул: сейчас 
во всех регионах особенно активно 
работают женщины, поэтому они яв-
ляются главным достоянием страны. 

В завершение съезда были избраны 
руководящие органы «Надежды Рос-
сии». Председателем снова избрана 
Н. А. Останина. 

Наш корр. 

красный
Мурманские делегаты 
с Геннадием Зюгановым.
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* * *
Акция от туроператора: «Госпо-

да! Приобретайте туры в Италию по 
сниженным ценам и получите допол-
нительно к взятому вами отпуску две 
недели отдыха дома в подарок».

* * *
Глава Конституционного суда По-

зорькин.

* * *
-  Ку м ,  т ы  с л ы ш а л ,  ч т о  д л я 

бopьбы c коронавиpycом coздaли 
oпеpaтивный штaб,paбoчyю гpyппy и 
кoopдинациoнный coвeт?

- Чeгo-тo ещё не xвaтаeт... Нaдo 
ещё кoмиccию какyю-тo во главе с 
Малышевой, Валерией, Прилепиным 
и Малаховым. А то нeт чyвствa пoлнoй 
зaщищеннocти.

* * *
Когда президент смотрит теле-

визор, он узнает, что всегда и во всём 
прав.

* * *
В дополнение к фиге в кармане 

сейчас можно и язык под маской по-
казывать.

* * *
- Да, кум... С коронавирусом бо-

роться - это не поправки в Конституцию 
пропихивать.

* * *
Российским сенаторам запретили 

выезжать за рубеж. Какая вопиющая 
подлость - не пускать людей домой!

* * *
- Это что же, кум, получается,  он 

20 лет страной правил, а в результате 
- ноль?!

8 март 2020 г.
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Кажется, до 2024 года, когда долж-
ны пройти очередные «выборы» пре-
зидента, еще далеко. Но среди оли-
гархата российского и обслуживающих 
его журналистских блюдолизов уже 
началась настоящая паника. А тут еще 
поправки в Конституцию…

И вот небезызвестный ведущий ка-
нала «Россия 1» Д. Киселев, по кличке 
Чего изволите-с, в воскресных пере-
дачах «Итоги недели» пугает телезри-
телей Апокалипсисом, если…

Начинает он издалека, дескать, а 
помните, пипл, как было плохо в 90-е: 
зарплату не платили, сплошной рэкет, 
бандитские разборки, межнацио-
нальные конфликты, страна чуть не 
развалилась… И посмотрите теперь! 
Сплошная благодать! В стране тишина, 
зарплаты выплачивают и пенсии вы-
дают, в стране стабильность, Россию 
во всем мире уважают.Как вы думаете, 
благодаря кому все это свершилось? 
Чья это заслуга? Конечно же, благода-
ря денному и ночному труду и усилиям 
«нашего» президента – раба на галерах. 
Какой-то даже страх в душе поселяется 
при одной мысли, что надо будет его 
менять. Правда, Киселев не уточняет, 
в чьих душах этот страх поселился или 
поселяется, хотя и так понятно, кто это.

А в итоговой передаче 16 февраля 
Киселев, говоря о таких страхах, пошел 
с козырного туза. Он решил сравнить 
Ельцина с Путиным. Дескать, пипл, 
помнишь, как Ельцин катался по США на 
частном самолете и на одном из аэро-
дромов, выйдя из самолета, пошел не к 
делегации, его встречавшей, а к хвосту 
самолета и стал справлять малую нуж-
ду? Только после этого он удостоил вни-
манием встречавших, большинство из 
которых были женщины, поздоровался 
с ними, пожимая руки. «Разве на такое 
способен нынешний «наш» президент, 
которого уважают во всем мире?» – во-
прошал Киселев.

Плохи, видимо, дела у нынешней 
власти и их шавок, раз приходится 
для своего возвеличивания упоминать 
эти позорящие моменты ельцинского 
президентства, прошедшего в пьяном 
угаре.

В качестве следующего неубиенно-
го козыря в поддержку вечности «на-
шего» президента Киселев привел его 
заявление: мол, пока он президент, в 
России никогда не будет родителей №1 
и №2. Ну, вот это он зря сказал - совсем 
не подумавши!

Ведь все помнят, что Путин уже 
говорил: пока он президент, никакого 
повышения пенсионного возраста не 
будет и изменений в Конституции не 
будет. Он даже советовал мозги за-
менить тем, кто хочет что-то менять в 
Конституции. Но об этом как-то забыл 
напомнить Киселев. 

Промолчал и о многом другом крем-
левский трубадур. О том, например, что 

именно при Путине уничтожены тысячи 
предприятий, заводов, фабрик, процве-
тают сплошная коррупция и воровство 
бюджетных средств, друзья-олигархи. 
Что совершаются разрушительные на-
падки на российскую науку, закрыты 
тысячи школ, больниц, ограбили этот 
самый пипл, опустив его в нищету, ли-
шив возможности получать достойную 
заработную плату, лечиться, учиться, 
создавать семью, а это обрекает народ 
на вымирание… И это в одной из самых 
богатых стран мира! Страну превратили 
в поставщика огромных средств и сырья 
за рубеж, загоняя свою экономику все 
глубже в кризис…

Слушая Киселева, наверное, у 
многих непроизвольно появилось же-
лание вскочить и рявкнуть во все горло: 
«Боже, царя храни!..».

Иван НИКИТЧУК, 
сатирик.

Смешнейшая из всех историй: бронхитом Ёж переболел.
И подлечиться в санаторий - к несчастью! - 

съездить захотел.
«Платил налог, имею право!» - как эта песенка стара…
Он в поликлинику за справкой явился с раннего утра.
Чуть-чуть послали, обхамили, прошёл всю очередь, ворча…
И вот, часа через четыре, Ёж в кабинете главврача.

Милейший врач, Козёл Бараныч, нахмурив брови, говорит:
«Голубчик, радоваться рано. Это не шуточки – бронхит!
И не пихайте шоколадку! Чтоб справку эту получить,
Вам надобно всех по порядку специалистов посетить.
Проверить зрение и нервы, сдать на анализ слюни, пот,
Мочу, слезу и кровь из вены - немного, граммов восемьсот.

Потом посмотрит вас невролог: 
вдруг вы, простите, дурачок?

Вам психиатр и кардиолог проверят пульс и мозжечок.
Кто дальше? Отоларинголог, вдруг за щекой микроб живёт?
Потом – уролог, венеролог, вдруг вас на шашни понесёт?
Проверим в вашей попе флору, возьмём мазок на наркоту.
Какой, простите, санаторий, если бактерии во рту?

Ещё анализ всех иголок, а вдруг найдём какой-то яд?
У вас их сколько? Тысяч сорок? Проверить надо все подряд!
Возьмите справку у Вороны о том, что не птица вы, а зверь.
К Вороне лишь на май талоны, ждать пару месяцев теперь.
Что вы не рыбка золотая, Акула справки выдаёт.
К ней очередь пока живая, когда захочет - подплывёт.

А вот когда всё соберёте, ко мне извольте принести.
Ну а потом - летите в Сочи, катитесь хоть в Ессентуки!».
Наш Ёжик поначалу дрогнул и перспективе был не рад.
Но всё же тронулся в дорогу, в бесплатный медицинский ад.
За год - пять драк и сто уколов, инфаркты, 

нервный тик, невроз,
В полиции два протокола, и множество седых волос…

Ура! Всё нужное в портфеле! 
Пришёл к Козлу, чтоб подпись взять.

И слышит: «Справки устарели! По новой надо начинать».
Морали в басне нет, и право - нет виноватого лица!
Бесплатной медицине слава! За эту сказку без конца.
Ах, бедный Ёжик! Есть ли правда в раю, где лают и клюют?
Он в платной клинике взял справку. 

За сто рублей. За пять минут.

Светлана ЛИСИЕНКОВА.

Бедный Ёжик

Хочется рявкнуть:

«Боже, царя храни!»
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